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2022 年最后一期读者来信版，

版面的主角是我们的几位热心读

者 ，他 们 讲 述 的 都 是 读 者 来 信 版

“身边事”背后的故事。

一 张 图 片 、一 段 简 明 文 字 ，

2022 年 ，共 有 30 多 件 聚 焦 群 众 的

“ 身 边 事 ”见 报 。 回 顾 这 些“ 身 边

事”，无论是修高速临时占用农田

一直未复垦、偏僻乡村常年收不到

通信信号，还是铝灰渣非法堆放污

染乡村周边环境、小区绿化带内有

人建泔水池破坏环境，或是隧道井

盖损坏缺失留下安全隐患、废品回

收处设在居民楼易引发火灾等，这

些读者关注的“身边事”能够披露

并获得解决，既离不开善于发现问

题、敢于揭示问题的热心作者，也

离不开勇于面对问题、积极解决问

题的相关地方和部门单位。

我们要为“身边事”的作者点

赞。他们都来自一线、来自基层，

反映的是他们亲眼所见、亲耳所闻

的问题。因此，每则“身边事”都具

体而实在，有着浓浓的烟火气。这

些问题的存在，比如门前小河被污

染、道路遇雨就积水、游客丢垃圾

污染水源等问题，常常关系着群众

的生活所需甚至一方水土的生态

安全。“身边事”的作者们出于对家

乡水土的拳拳爱护、对美好生活的

强烈向往，出于对党报的高度信任

而投书，积极反映问题，推动问题

解决。我们要为心系群众急难愁

盼、善于发现问题、敢于仗义执言

的作者们点赞，正是你们的坚持和

付出，才能将群众的急难愁盼问题

反 映 出 来 ，有 关 情 况 登 上 党 报 版

面，推动问题解决。

我 们 要 为 认 真 解 决 问 题 的 相

关地方和部门单位点赞。盘点一

年 来 的“ 身 边 事 ”，我 们 欣 喜 地 看

到，读者反映的问题绝大多数获得

了积极回应和解决：农田复垦了，

河水复清了，村头垃圾被清理了，

隧道井盖修好了，电线架好了，学

校 门 前 不 再 积 水 了 …… 这 其 中 确

有不少是老大难问题，背后成因复

杂，使得此前问题迟迟未能解决。

但是，我们看到，许多地方没有回避

“身边事”反映的问题，而是立即采

取行动，努力克服困难，切实解决问

题，给了群众满意的答复。我们还

看到，有的地方举一反三，如从解决

一家酒店泔水池问题，到排查区域

内其它酒店是否存在类似问题；从解决一村铝灰渣非法堆放的

问题，到推动建立固废危废定期排查机制等，把处理具体舆论监

督个案和全面改进工作结合起来，既获得群众点赞，又避免类似

问题重现，这种做法值得肯定。

党的二十大报告提出：“必须坚持在发展中保障和改善民

生，鼓励共同奋斗创造美好生活，不断实现人民对美好生活的向

往。”当前，以人民为中心的发展思想深入人心，人民生活得到全

方位改善，但发展不平衡不充分问题仍然存在，群众在不少领

域、不少方面仍存在急难愁盼问题。治国有常，利民为本。要实

现好、维护好、发展好最广大人民根本利益，就必须紧紧抓住人

民最关心最直接最现实的利益问题。只有勇于直面问题，才能

找准堵点痛点，不断提高为人民服务的能力水平；才能汇集群众

智慧，创造性地解决问题。

“民之所忧，我必念之；民之所盼，我必行之。”新的一年，读

者来信版将继续发挥好“上连党心，下接民心”的桥梁纽带作

用。我们期待在社会各方的大力支持下，共同为解决人民群众

急难愁盼问题贡献力量。
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3 月 21 日，读者来信版刊登了

我的来信，反映路边有大量垃圾堆

积和被焚烧、气味刺鼻的问题。很

快，村镇就开展了治理，原来臭气冲

天的垃圾被及时清运了。令我没想

到的是，焚烧垃圾的大坑也被填平，

还种植上一些树木。这样一来，污

染环境的“减分项”被清除了，还多

出了一片绿色的道旁风景。以解决

烦心事为契机，为群众办成更多实

事，这让周边的居民拍手叫好。

河北广平县 杨会民

7 月 25 日，读者来信版刊登我

们的来信，反映村内因修路导致的

排水不畅、雨水蓄积的问题。来信

刊出的当天，相关部门就来到村里

实地了解情况，并在随后的几天里

及时安排施工，完善路边的排水系

统。现在即便遇到下雨天，乡亲们

也可以放心、安全地出行了。感谢

党报为老百姓发声，也感谢为我们

解决身边烦心事的工作人员！

山东禹城市禹兴街道东石庄村

村民

1月 10日，读者来信版刊登了我

的一封来信，反映黑龙江省牡丹江市

太平路火车站地下隧道多处井盖损

坏或缺失的情况。稿件发表一周后，

相关单位就进行了整改。当笔者再

次经过时发现，这条路上丢失、损毁

的井盖已全部修复。城市的建设和

管理千头万绪，免不了会有一些小问

题，听取意见并及时整改，这种工作

态度值得点赞！也感谢党报为群众

和相关部门之间搭建沟通平台。

黑龙江牡丹江市 王 军

我是内蒙古自治区通辽市奈曼旗哈

沙图嘎查的村民，真没想到我今年反映

给人民日报的一件小事儿，解决了我们

近两年的烦恼。

几年前，村里选择在我家耕地地头

建一处垃圾站，因为是露天的，每到刮风

的时候，垃圾站里的塑料袋、纸片等垃圾

就会刮到我家地里，给我种地造成了很

大不便。咱们农民最关心的就是地里的

庄稼，我找村里反映了好几次，希望垃圾

站能重新换个地方，结果回复我“再等

等”，这一拖就是快两年。

今年，我便抱着试试看的心态向人

民日报读者来信版写信反映，没想到没

多久就把我反映的烦心事刊登了。

这事儿登报的第二天，村里和镇里

便上门征求意见、实地踏勘，第三天就派

推土机和大翻斗车将该垃圾站全部拆

除，垃圾全部清运走，并向我表达了歉

意。同时，还将我们嘎查另一处同样位

于耕地旁的垃圾站拆除，大家都拍手叫

好 ，现 在 种 地 再 也 不 会 受 到 垃 圾 的 影

响了。

当前，随着农村生活水平不断提高，

各种垃圾日渐增多，城里有垃圾处理场，

农村的垃圾也不应该一堆了之，处理也

是个大问题。就我这个垃圾站的问题，

虽然就是换个地方建的问题，但我知道

是因为村里没有可建的地方，动哪儿哪

儿不让，不是林地就是耕地。

通过这件事儿，我想提几点建议：

一是应该建立有处理垃圾功能的垃圾

站 ，该 烧 的 烧 ，该 埋 的 埋 ；二 是 垃 圾 站

应 该 有 专 人 或 部 门 及 时 清 理 ，建 章 立

制，形成工作制度；三是像这种事关农

村 发 展 且 符 合 公 众 利 益 的 占 地 ，相 关

部门应打破条条框框，特事特批，建立

特批项目。

目前，村里选择了一处临时填埋场

处 理 村 里 的 垃 圾 ，同 时 也 在 向 镇 里 申

请，选址重建新的垃圾场，等待相关部

门批复，不让垃圾场影响耕地的情况再

发生。

通过这样一件小事儿，我看到了党

报高度的社会责任感和舆论监督的力

量，看到了相关部门负责任的工作态度

和立行立改的工作效率，也真正让我感

受到了党和政府坚持人民至上，以人民

为中心的工作作风。

（本报记者张枨采访整理）

挪走了垃圾场
宝力军

我是海南省洋浦经济开发区沙塘村

村民，没想到会因为一条关于电线安全

的报道，和人民日报结了缘。

我家在开源大道旁边，以前只有一

户人家电线经过。这几年，随着住户增

加 ，十 几 户 人 家 的 电 线 都 从 我 家 门 前

过。这些电线没有架在正规电线杆上，

大多直接搭接在树木上。有的地方离地

面很低，行人、车辆一个不小心，就可能

碰到电线，有的电线被树枝刮破了绝缘

皮 ，而 且 都 是 两 相 电 ，没 有 地 线 ，非 常

危险。

2019 年有一天下大雨，我在家刚好

看到：一道雷爆开后，架着电线的树就着

火了。我赶紧打电话给当地的电站，值

班人员立刻切断电闸，才没有引起更大

灾害。从那以后，大家都担惊受怕，遇到

刮大风或者雷雨天气，电站都主动关掉

电闸，以保安全。这样安全是有保障了，

但一年里总有好几次因为风雨断电一两

天、两三天，或者白天停电，晚上仅供几

个小时的电。甚至有一次遇到台风，整

整一星期都没有电，真不方便。

其实在那次事件之后，居委会、街道

办事处都来看过，我们也找过供电部门，

他们看了看，简单处理了一下。儋州供

电局认为这属于用户私拉电线，给这些

用 户 下 了 整 改 通 知 ，但 这 没 有 解 决 问

题。后来说要给我们修，但由于各种原

因一直没有动工。

今年 9 月 5 日，人民日报读者来信版

“身边事”栏目刊登了我们反映的电线直

接搭在树上存在安全隐患的事。刊出不

久，儋州供电局就组织了施工人员进场

施工。一个星期后，电线被高高地架在

电线杆上了，还装了地线。看着我家门

前整整齐齐的电线，真是安心又开心，再

也不用担心下雨刮风了。

说实话，如果报纸不刊登，我相信

供 电 部 门 也 会 帮 我 们 架 电 线 杆 ，但 未

必 有 那 么 快 。 要 特 别 感 谢 人 民 日 报 ，

也感谢供电部门帮我们老百姓解决了

问题。

（本报记者孙立极采访整理）

架好了电线杆
符玉丽

我是湖北省鄂州市鄂城区的一位居

民，几年前，我们这栋楼的地下室里出现

了一个废品回收处，回收冰箱、空调等旧

电器，此外还有铜、铁、塑料、纸等物品。

这些从别处收购来的废品，就在简陋的

地下室里进行锤焊、分解、切割……火花

四溅，没有任何遮挡和保护措施。我们

这儿是个老小区，设施比较陈旧，而回收

处的上方就是天然气管道和表箱，小区

居 民 很 担 心 这 个 回 收 处 会 加 大 火 灾

风险。

大家曾多次向居委会、市长热线等

反映情况，社区网格员也曾向回收处普

及火灾知识，但这个安全隐患迟迟未能

解除。抱着试一试的想法，我在人民网

“ 领 导 留 言 板 ”上 留 言 ，反 映 这 一 烦 心

事。过了一段时间，我接到电话，原来是

人民日报读者来信版的编辑同志。他们

向我详细了解有关此事的具体情况。

5 月 23 日 ，《废 品 回 收 处 设 在 居 民

楼 切割旧电器易引发火灾》在“身边事”

栏目刊出。没过多久，社区、街道办的工

作人员联系我了解情况。接着，鄂城区

的几位领导也到废品回收处，实地查看，

并组织鄂城区市场监管、商务、消防、安

监等相关部门负责人现场排查，还召开

专题座谈会，研究解决废品回收处安全

隐患问题。

在多个部门的联合推动下，这个困

扰居民多时的废品回收处终于关停，其

中的易燃废品被清空，相关部门还与废

品回收处场所出租方、投诉居民等耐心

沟通。一个月后，回收处终于彻底搬空，

房东重新张贴了出租告示。

起初我们都没有想到，这个“老大

难”问题，因为一封读者来信，能得到彻

底解决。安全隐患解除了！广大居民再

也不必担惊受怕了。感谢人民日报，感

谢为人民群众解决急难愁盼问题奔忙的

各级干部。

（本报记者向子丰采访整理）

解除了消防隐患
严光银

今年夏天，我到广西壮族自治区上

林县大明山茶场游玩时发现，一些游客

把垃圾丢在路边和水中，造成了环境污

染问题，而且茶场附近是国家二级水源

地 保 护 区 ，很 可 能 会 对 水 源 地 造 成 污

染。作为上林县本地人，我既欢迎大家

能够来大明山游玩，但同时也担忧游客

增多所带来的环境问题。

出于这种担心，我在人民网“领导

留 言 板 ”上 写 明 了 相 关 情 况 并 提 出 了

建议。 8 月 8 日，人民日报读者来信版

刊登了我的留言。上林县和大丰镇人

民 政 府 很 快 就 有 了 行 动 ，8 月 8 日 当

天 ，大 丰 镇 人 民 政 府 就 组 织 了 镇 里 的

干 部 、社 区 干 部 和 保 洁 员 对 茶 厂 河 道

进行集中环境整治，同时，加强了对大

明山茶场河道的常态化巡逻及对游客

的 环 保 宣 传 ，在 很 多 地 方 都 竖 起 了 保

护环境的标语。

如今再到大明山茶场，一片青山绿

水，那些垃圾已经消失无踪。看到自己

的建议能够通过党报对身边的环境产生

积极影响，我很自豪。也希望更多的游

客在游玩时能够爱护好身边的环境，与

大自然更和谐地相处。

（本报记者李纵采访整理）

变干净了的家乡小河
张 盛

我平时喜爱摄影，琢磨构图，所以即

便闲逛，也往往会细细观察道旁事物。

由此，时常能发现城市设施建设中的一

些瑕疵。

今年夏天，我信步在福建省永安市

燕江中路，看到人行道上都铺设了盲道，

我脑中突然闪过一个念头：假如我是一

名视障人士，能否借助这些盲道放心行

走呢？这么想着，我的视线便沿着眼前

的盲道前移，却看到一座配电箱正压在

盲道上方，前后没有提示，箱体写着“高

压危险”，可是这些文字视障人士是看不

到的。继续沿着盲道前进，我又发现了

两座这样的配电箱。城市设施的建设，

不仅要便利健康群众，也应对残障人士

予以更多关怀。既然修了盲道，却任由

其他设施占用，这会给视障人士带来很

大不便，需要及时关注和解决。我平时

就喜欢读人民日报，几乎期期不落，想到

读者来信版有“身边事”这个小栏目，便

拍下了这几座配电箱的照片，配以文字

说明，通过电邮发了过去。

不久后，编辑给我打来电话，详细了

解几座配电箱的具体位置、发现时间等

信息。7 月 11 日，《配电箱占压盲道》刊

出了。再行经该路段时，我发现这几处

地 点 的 盲 道 已 经 调 整 路 径 ，绕 开 配 电

箱。后来我得知，稿件刊出后的十几天

里，相关部门单位还举一反三，对全市沿

街配电箱进行排查，对 10 余处占压盲道

的配电箱予以整改，大大便利了视障人

士出行。少数一些配电箱，因为现场复

杂 等 原 因 ，需 要 协 调 多 个 单 位 共 同 解

决。经过这件事，我认识到了舆论监督

的力量，也由衷感谢及时响应、举一反三

的相关部门。同时，也希望相关部门单

位能增强协同，一举将配电箱占压盲道

的问题解决好，并在今后的规划设计中

充分考虑残障人士的需求，多想一步，让

城市更有温度。

（本报记者沈童睿整理）

搬走了占道的配电箱
杨家璋

办好办实群众身边事办好办实群众身边事
——听读者讲述一年来“身边事”背后的故事

图①：海南洋浦经济开发区沙

塘村，路旁架设了新电线杆。

符玉丽摄

图②：广西上林县，大明山茶场

河道恢复水质清澈。
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图③：福建永安市，配电箱不再

占压盲道。

杨佳璋摄

①

②

③

■■身边事身边事··年终特别报道年终特别报道R

版式设计：沈亦伶


